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工作两年后，我和相恋 5 年
的男友步入了婚姻殿堂。

婚前，我俩很享受恋爱的过
程，也一起设想过未来的生活方
向与细节。我俩工作稳定，身体
健康，都属于文艺小资，喜欢看
书、旅行、种花、养小宠物。我
俩都像野马一样，喜欢自由奔
腾，不喜欢被任何人和事所羁
绊，都非常希望将来能继续保持
热恋的温度和新鲜感。虽然也喜
欢小娃娃，但觉得自己都还是稚
气未脱的孩子，理应是对方心里
至尊无上、独一无二的宝，不愿
意中途多一个“小情人”来分享
两人世界。

我是家中独生女，老公还有
个双胞胎姐姐。大姑子嫁人了，
先生了一个男孩，二胎政策放开
后又添了一个千金。起初我们两
家的父母，对我俩婚后多年不生
养孩子，多少有些微词，但出于
对我俩忙碌的高强度工作，大城
市生活压力、生活成本质量的考
虑与理解，加上对身体健康状况

的考虑，倒也还没多说什么。
好在双方父母有文化又开明，
我和老公恩爱有加，对他们也
孝顺，有时也有意无意旁敲侧击
做他们思想工作。渐渐地，他们
也不再在要孩子这件事上给我们
施压了。

这些年，我和老公把主要精
力放在努力工作和享受生活上，
相互照顾，彼此珍惜，利用一切
机会制造婚姻生活的新鲜感。周

末，我俩要么驾车到近郊，尽情
地在大自然怀抱中享受慢生活；
要么一起健身打卡；要么一起去
福利院做义工，献爱心；要么去
私房点心面包店DIY做甜点；要
么一起包场看电影后，在屏幕上
打出向对方示爱的字幕，给对方
一个惊喜……

其实，在我们的同龄人朋友
中，依旧有一部分人不太理解我
们，好在大多数人尊重我们的选

择，尊重我们的幸福观。老公的
姐姐曾开玩笑说，如果将来哪天
我俩感觉寂寞了，她就把儿子、
女儿让我俩任意挑一个回去养。
闺蜜们也多次问我，将来老了怎
么办？我笑着说，可以自己养
老，也可以进养老院，只求彼此
珍爱对方，相互照顾，活得自在
潇洒，一起慢慢变老，一辈子当
对方手心里的宝。

黄自宏整理

四十年 我家生活大变样

先说衣。改革开放前，没有其他
选择。我家孩子多，衣服样式没啥可
挑，老大穿完给老二，老二穿完给老
三，一直穿坏为止。现在则不同了，
不仅讲颜色，而且讲款式，更讲质地
和牌子。现在 4 个孩子都大了，生活
好了，每人一身貂皮大衣，平均近万
元。这在过去想都不敢想。孩子们有
了，不忘父母。所以我和老伴也都混
上皮毛一体的貂皮衣服了。

再说食。以前只能讲糊口、讲温
饱。现在不同了，已经讲反季、讲新
鲜、讲营养、讲健康了。冬天常常吃
到新鲜蔬菜，不到年节也可以吃到各
种肉类。真是想吃啥就能吃到啥，想
买啥就能买到啥。我和老伴都有高血
压，不咋吃肉。可是冰箱里还是储存
不少牛羊猪鸡鸭肉，一旦馋了，老伴
就做一顿，把子女都叫回来会餐。为

增加更多的营养，老伴还时常买些龙
虾、螃蟹啥的供大家享用。

再就是住。改革开放前住的是农
村破破乱乱的土坯茅草房，夏天漏
雨冬天凉。改革开放没多久搬到县
城，先是住两室一厅的楼房，后住三
室一厅，现在又住进花园式小区 12
层的电梯楼，室内装修比较豪华，家
具一应俱全，应有尽有。子女也各有
其所。

还有就是行。过去，不管去多远的地
方，就是靠两条腿走，顶好也就是自行
车。现在不同了，4个子女都成家立业，
每家都有一台私家车，而且都是比较好的
车。有个大事小情，一个电话，车就到
家，方便极了。

这些变化都是改革开放带来的幸
福，我很满足，更庆幸在有生之年赶
上了好时代。

衣 食 住 行衣 食 住 行

以前想都不敢想以前想都不敢想
■ 陈希国 吉林长春 退休干部

改革开放40年来，中国经济总量不断扩大，老百姓收入不断提
高，有了实实在在的获得感和幸福感。我就是其中的参与者和受益者，
也是幸福生活的见证者和享受者。

家庭生活无外乎衣、食、住、行，而这些方面与改革开放以前
比较真是变化巨大。

说几件不堪回首的往事，那
一连串的灾祸导致我家一贫如
洗。1999年9月27日，丈夫因病
在县医院里不幸离世。2003 年，
房子失火烧没了。2007 年 7 月 7
日，我妈因病去世。2009年 8月
16 日，年轻的弟弟不幸车祸而
亡 ，两年后，我的大儿子也因
摩托车车祸而亡。10年时间，在
我生命里最重要的 4 位亲人从我
的世界里消失了。一连串的打击
让我生不如死，甚至也想一死了
之，一了百了。接二连三的灾祸
让家里没有了劳力，没有了任何
经济收入，我自己也体弱多病，
一下子成了贫困户。在我彷徨的

时候，小儿子考上了大学，生活似
乎为我重新打开了希望的大门，
但是儿子的学费也成了问题。

在我生命最灰暗的时候，党
和政府以及许许多多的好人给予
我无私的帮助，让我一次次熬过
了艰难的岁月。每一笔账我都记得
清清楚楚：2000年，国家给我一次
性9000元安葬费，2001年—2012年
每年给我600元的遗属费，2013年
给我1225元，2014年给了1258元，
2015年1630元，2016年1680元，
2017年追加到4100元。我还记得在
我长子车祸时，江坡团组织负责人
斯永强带领团员帮我收包谷，九
浓团组织给我送来一拖拉机柴

火，敦古小组送给我半车柴火，
吉里党小组帮我从山上拉来有机
肥……这一切我从未忘记过。

现在我的日子好过了，儿
子毕业后考进了事业单位，在
兽医站上班，每个月都有了固
定收入。我在家也努力干活，
葡萄、核桃等经济作物每年也有
了上万元的收入，加上养牛、
羊、猪、鸡，都能卖不少钱，家
里确实没有什么困难了。

我恳请政府批准我退出贫困
户行列。另外，我已经买了一台
液晶电视机，几年前村委会送我
的电视我想退回去，给更需要帮
助的贫困户。 江 初整理

脱 贫
请求退出贫困户

■ 追 格 云南德钦 江坡村吉里小组村民

我今年53岁，是扶贫建档立卡户。我现在请求退出贫困户。为什么申请退出贫困户
呢？是因为我家现在已经达到了脱贫摘帽的标准。儿子参加工作，家里也有了稳定的收
入，所以请政府去帮助比我更需要帮助的人吧。

15年前，我和邻居们脚前脚后搬
入这个书香气浓厚的小区。由于丈夫
在外地一家公司上班，偶尔回家，女
儿忙于上学，这么多年来，我家的烟
火味不浓，和邻居基本没话。有时候
我上下班走在小区，想和邻居遛狗的
大哥打声招呼，人家远远地冷冷地看
着我，我又张不开嘴。

3 年前，因我坚决反对上大学的
女儿和矮她半头的男孩子谈恋爱，
一气之下，早上上班时把女儿反锁在
家里。到了中午，孩子在电话里和我
大闹。怕孩子万一有个三长两短的，
但从单位回家得近一个小时，我不
得已只能想办法给她开门。找谁帮
忙呢？

我和邻居同楼道生活十几年了，
悲的是，手上一个邻居的电话号也没
有，急得都快哭了，这时我才觉得和
邻居相互走动、留个联系方式有多
重要。最后，还是同事给我出了个
主意，让我试着给物业公司打电话。
你别说，物业还真把我家同门洞一

楼邻居大哥的手机号给了我。接通
电话后，大哥爽快地帮我解决了这一
难题。

和邻居相处不好，也不能全怪我
一个人，我丈夫也有“贡献”。一
次，他拿起有污水的垫子就从 3 楼的
阳台往下抖落，结果污水洒落在一楼
花园里的阿姨身上。阿姨说他几句，
他还不服，引发其他邻居对他的“同
仇敌忾”。还是我，一顿道歉总算平
息了事态。

丈夫不常在家，我也懒得做饭，
叫外卖是常事。下楼捎带垃圾时，我
穿得时尚靓丽，为避免把汤水滴流在
身上，拎垃圾时离身体远远地，汤汤
水水不免会滴洒在楼道里。我的这一

“习惯”可能也惹得邻居反感。
让我恼的是，同楼道 10 多户人

家，除我和两家租房户外，其余邻居
联系都挺紧密的。房前屋后，不能老
死不相往来。看来，我真得好好反思一
下自己，尽快改善自己的邻里关系了。

鲍文锋整理

邻 里 关 系

不能老死不相往来
■ 孙女士 辽宁大连 三甲医院 行管工作者

因为我工作的单位离家远，每天一大早匆匆下楼上班。“咔、咔、
咔”高调且急促的高跟鞋声是我的标配，或许也是我留给邻居们最深刻
的印象。当然，我也有不愿意和邻居打照面，躲避他们的原因是——

从为大学生捐助假期返乡车票，到
给环卫工人准备水杯，从帮助大头娃
娃，到助教特殊教育学校，从爱心衣
橱的一名志愿者成为长为爱心衣橱公
益基金的管委会委员，行走在公益路
上的15年里，没有一丝的遗憾和后悔！

经常有人问我，你是一个企业家，
为什么要拿出来那么多的时间和精力去
做公益事业？你不怕对企业有影响吗？
我说：是的，公益活动对我的企业有很
大的影响。但是，这种影响是积极正面
的影响，让我们的每一个员工都有种责
任感和使命感，让企业的凝聚力更强，
让团队更优秀，让我们的合作伙伴更有
信心与我们一起合作！

我把一件事情坚持做15年，更在
其中找到了属于自己的快乐，收获了

友谊，提升了自己，带动了身边的朋
友们和家人，让更多的人了解公益，
参与其中，享受着公益事业带给我们
的温暖和感动。

公益做久了，你会发现，无谓的
应酬少了，学会了科学地管理时间；
攀比少了，不会再为别人的闲言碎语
烦恼和纠结；浪费少了，不在乎所谓
的名车名表维系的面子工程；更珍惜
朋友的友谊和家人的陪伴，更用心地
去感受生活中细小的快乐……

特蕾莎修女曾经说过：我们常常
无法做伟大的事，但我们可以用伟大
的爱去做些小事。哪怕一点点小事都
能改变一个人，影响一个人，帮助一
个人！我愿意将公益一直坚持下去，
直到永远！

民 企 + 公 益

公益路上十五年
■ 王德江 黑龙江哈尔滨 青年新媒体促进会会长

最早接触到公益活动是在 2003年，自驾车到西藏珠峰。一个
老哥跟我说，买点儿铅笔吧，放在车里，进藏后沿途会有很多村
庄里的孩子会需要的。于是，这一路进藏的旅途让我感受到了无
数双小手伸向我的时刻，还有那一双双炙热的小眼神看着我的幸
福时光……

2015年下半年，各地二孩政
策陆续出台，我和老公很犹豫，
年龄大了、精力差了，生容易、
养不易啊，也就不了了之了。直
到 2016 年 元 旦 ， 儿 子 10 岁 生
日，他要的生日礼物居然是“一
个小宝，最好是弟弟，妹妹也
行”。就这样，我开始了幸福的
二胎孕期。

怀孕后，儿子兴冲冲地每个
月给我拍照，还劝同学、写作
文，说有个小宝好。公公婆婆也
很高兴，说：“我们这身体，给
小的带到幼儿园没问题。”我都
想好了生日，老大是 1 月 1 号
的，老二就 2 月 2 号吧，比预产
期早几天剖出来。然而，甜蜜的
美梦在一个周五醒了：那天我陪
儿子游泳，劳累过度，提前破

水，孩子31周早产了。
小女儿生出来只有 1300 克，

而且心脏房间隔卵圆孔缺损，直
接进 ICU 住了 40 天。我因为胎
盘残留、又做了清宫手术，加之

不能亲自哺乳，吸奶涨奶堵奶通
乳，痛苦不堪。那段时间，我产
后抑郁了，甚至有轻生的念头。
又和公公婆婆起了几次争执，他
们回老家了，我们匆忙地找了保

姆，全家都要照顾早产的小女
儿。家里负面的气氛直接影响到
了儿子，他开始逆反，也不那么
喜欢小宝了。

我很快意识到了问题的严重
性，开始看心理学、教育学方面
的书籍，还去做了两次心理咨
询。小女儿的身体状况逐渐好
转，整天追着哥哥；儿子虽然初
一开始住校，但在家时也会照顾
妹妹。一年半之后，家里终于恢
复了温馨平和。

人人都说一儿一女好，只有
我自己知道这“好”字写得多么
不容易。但我并不后悔，反而感
谢这段经历，它让我成长，让我
不惧将来的风风雨雨。我也相信
这种乐观、坚强也会帮助孩子更
好地成长。

二 孩

一家四口乐融融
■ 卢 萍 北京 国企员工

这些年，我家紧跟着国家的计划生育政策转。
2011年儿子 5岁时，我意外怀孕了，万般不舍地去做
了流产手术。谁成想接下来几年，儿子时不时念叨想
要一个弟弟。

丁 克

“无后为大”过时了
■ 鲁翊岚 四川成都 公司职员

“无后为大”这一观点早已植根于国人的基因
血脉中。毕竟，子孙满堂、天伦之乐是最令人向往
的家庭生活状态。但不同的个人生活选择越来越得
到社会的尊重。

40 年 来 ，
改革开放波澜壮
阔，百姓生活极
大改善，每一座
城市、每一处乡
村、每一个家庭
都发生了翻天覆
地的变化。

图为2018年初，卢萍（左）、
丈夫李鸿波和一双儿女在拍摄
全家福。 张秉烁摄

图为追格大妈身着鲜
艳的服饰，在乡政府近日
举办的庆祝改革开放 40 年
活动上欢快地跳起藏族弦
子舞。 扎史农布摄

●


